

FÉMINistes !, l'association des élèves de Mines Paris – PSL engagée pour la parité et l'égalité

À l'occasion de la Journée internationale des droits des femmes, ce 8 mars, [Mines Paris – PSL](#), grande école d'ingénieurs française, met en lumière les actions et les ambitions de son association [FÉMINistes !](#) Depuis plus de 10 ans, l'association 100% étudiante (anciennement WoMines PSL puis Mines Parité) s'engage pour la promotion de l'égalité des genres et la lutte contre les discriminations sexistes à travers des actions de sensibilisation et de soutien au sein de l'école.



Si les femmes restent sous-représentées dans les écoles d'ingénieurs, avec un taux de féminisation parmi les plus faibles de l'enseignement supérieur (29 % en 2023), des avancées ont déjà été réalisées. C'est dans cette dynamique de changement que s'inscrit l'association FÉMINistes ! en sensibilisant, accompagnant et défendant l'égalité des genres au sein de l'école, à travers des actions concrètes et des espaces d'échange, pour mettre un terme aux inégalités et discriminations sexistes qui pourraient persister.

Sensibiliser et agir pour un environnement plus inclusif

FÉMINisteS ! compte 45 membres (élèves de 1^{er} / 2^e et 3^e année du cycle Ingénieur Civil et de spécialité énergétique) répartis en 4 pôles : parole, terrain, communication et lutte contre les violences sexistes et sexuelles (VSS). Elle travaille en lien étroit avec l'ensemble des associations de l'École et bénéficie du soutien de l'administration afin d'agir pour la valorisation du rôle des femmes dans le métier d'ingénieur et pour la sensibilisation aux enjeux féministes au sein de l'école.

Parmi ses initiatives notables, FÉMINistes! organise la "[Semaine Féministe](#)", un événement annuel dédié à la sensibilisation et à la promotion de l'égalité des genres. Lors de l'édition de juin 2024, l'association a proposé diverses activités, dont des discussions avec des auteurs engagés, des projections de films thématiques et des expositions artistiques mettant en lumière les luttes féministes. Ces événements visent à créer un espace inclusif et à encourager les échanges autour des questions de genre. L'organisation de cette « Semaine » fédère plusieurs autres associations de l'école (BDA ; DBE ; PIM, Club Cuisine...)

Un engagement fort contre les violences sexistes et sexuelles

Accompagnée de la Direction de l'Enseignement de Mines Paris – PSL, l'association a lancé une enquête annuelle afin de faire un état des lieux des VSS qui ont lieu dans le cadre de l'École¹. Les résultats de cette enquête seront utilisés par FÉMINistes et la Direction de l'Enseignement pour améliorer conjointement le **plan d'action annuel afin de poursuivre la lutte contre les VSS au sein de l'établissement**. Cette enquête a vocation à être renouvelée tous les ans pour acquérir un état continu de la situation.

Afin de définir et d'encadrer la lutte contre les VSS, **l'association a initié une charte commune** à toutes les associations de Mines Paris – PSL. Avec le soutien de la direction de l'école, elle présente les dispositifs mis en place pour prévenir ces violences et prendre en charge les victimes et témoins le cas échéant.

Pour agir concrètement, un pôle dédié accompagne toutes les soirées associatives. Ses membres spécifiquement formés réalisent des rondes sur l'ensemble des zones accessibles par les élèves pour limiter les situations sensibles et réagir rapidement dès que nécessaire.

¹ i.e. au sein de celle-ci ou dans des événements liés à la vie de l'École ou impliquant une personne de Mines Paris – PSL

Toujours en collaboration avec la direction de l'établissement, l'association a organisé, en partenariat avec l'organisme VSS-Formation, des formations à destination de 40 responsables associatifs. L'objectif : leur présenter le cadre légal, leur apprendre à créer un plan de prévention pour l'organisation d'évènements et partager les bonnes pratiques. FéMINistes participe également à des amphis de sensibilisation à destination des élèves de première année à chaque rentrée.

Des projets ambitieux pour 2025

L'association réaffirme ses ambitions avec l'arrivée de sa nouvelle présidente, Elora Lazaar élève en 1^{ère} année. Les équipes préparent de nouveaux projets pour l'année à venir, notamment le lancement d'un pôle « Éducation » visant à promouvoir les études scientifiques auprès des filles dans les collèges et lycées mais aussi la révision de la charte VSS et la reconduction de l'enquête annuelle.

« Le développement d'un environnement inclusif et la promotion de l'égalité au sein de l'école sont au cœur des activités de l'association et s'appuient sur des échanges réguliers avec la Direction. Aujourd'hui, notre défi est d'élargir notre impact avec plusieurs projets complémentaires : des interventions dans les collèges pour sensibiliser les jeunes filles aux carrières scientifiques et un accompagnement des lycéennes dans leur choix d'orientation sur Parcoursup, car l'évolution du taux de féminisation des écoles d'ingénieurs se joue dès les premières étapes de l'orientation scolaire. En parallèle, l'association reconduira prochainement l'enquête sur les violences sexistes et sexuelles afin d'évaluer la situation et renforcer les actions de prévention. Enfin, des contenus variés et réguliers continueront d'être créés pour sensibiliser et mobiliser la communauté étudiante tout au long de l'année sur ces thématiques essentielles. » explique Elora Lazaar, Présidente de l'association FéMINistes!

Contacts presse Mines Paris – PSL – Agence EKNO :

Marie Fradelizi : 06 67 50 85 83 - marie.fradelizi@ekno.fr

Sophie Rousset : 06 83 76 80 93 – sophie.rousset@ekno.fr

A propos de Mines Paris – PSL

Mines Paris – PSL, composante de l'Université PSL, forme des ingénieurs à même de relever les défis de demain, des leaders excellents scientifiquement, et internationaux. S'inscrivant dans son plan stratégique, l'École ambitionne d'être un acteur de référence dans les domaines de l'innovation et l'entrepreneuriat, la transition énergétique et les matériaux pour des technologies plus économes, les mathématiques et l'ingénierie numérique pour la transformation de l'industrie, y compris la santé, tout en restant fidèle, depuis sa création en 1783, à ses valeurs de solidarité et d'ouverture vers la société.